



Centro de Investigación de la Comunicación



No. 24. Del 24 al 30 de junio 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Golpe de Estado

Las repercusiones del golpe de Estado en Honduras deponiendo al Presidente Manuel Zelaya resonaron tan fuerte que la cobertura de la muerte de Michael Jackson por CNN se vio eclipsada. La cadena de habla hispana rompió sus transmisiones diarias para fijar su atención a lo acontecido en Honduras. Telesur abandonó su programación regular para centrar la totalidad de sus transmisiones en los sucesos desencadenados por los militares hondureños. END y LP repuntaron su cobertura. Los principales titulares destacaban el hecho en sus primeras planas. En un juego de intercambio la cadena Telesur era retransmitida por Canal 4, al que pegaban sus sondas los canales CDNN 23 y 100% Noticias.

Proximidad y medios audiovisuales

Los medios audiovisuales confirmaron sus ventajas. Sus transmisiones en tiempo real mostraron la sacada intempestiva de Zelaya hacia Costa Rica. La imagen de los golpes militares revivió en la mente de los latinoamericanos. CNN y Telesur compitieron por ofrecer sus propias versiones. Sus ventajas derivan de la existencia de corresponsales en todo el ámbito latinoamericano. La totalidad de los canales televisivos, y los medios afines al gobierno suspendieron su programación dominical para tratar lo ocurrido como un hecho nacional. Las declaraciones de los presidentes del Alba fueron transmitidas en directo. Igual la Declaración Managua, la resolución del Sica y de la Cumbre de Río.

Sucesos internacionales

Los periodistas encargados de las secciones internacionales desaprovecharon la oportunidad. Solo Grethel de la Llana realizó un trabajo especial valiéndose de los recursos que ofrecía la Asociación Informativa Latinoamericana (AIL) de la que forma parte Canal 8. Erving Vega llevó como invitados a Gloria Guadalupe Oqueli, Francisco Campbell y Cairo Amador. Los demás medios se pegaron a Telesur y CNN. LP y END cerraron tarde sus ediciones para brindar una cobertura más amplia a sus lectores. END vino con dos portadas el lunes 29 y LP reservó la página 6-A para desplegar fotografías que mostraban el estado de ánimo de las tropas y población hondureña. La censura de prensa impuesta por los militares fue rechazada unánimemente.

Radio y Ley de Telecomunicaciones

¿La propuesta de la Unión Nicaragüense de Radio Difusores de incorporar un capítulo especial sobre la radio y televisión en la nueva Ley de Telecomunicaciones será tomada en cuenta? Su inclusión vendría a suspender las lagunas existentes. La pretensión de los dueños de emisoras y canales de televisión están encaminados a clausurar discrecionalidades para que no continúen las interpretaciones interesadas de parte del ente regulador. También rechazan licitar las frecuencias al mejor postor. La nueva ley debe ofrecer un trato preferencial a las emisoras comunitarias. Una ley de esta naturaleza exige el consenso ciudadano. Las organizaciones sociales deben ser invitadas; igual oportunidad debe ofrecerse a los propietarios de medios. El desarrollo exponencial de las nuevas tecnologías plantea un uso racional del espectro radioeléctrico por su carácter limitado.

Primeras planas

Dos noticias de impacto para la vida nacional pasaron a segundo plano en los medios escritos. La reducción del analfabetismo a niveles muy bajos es un acontecimiento histórico, sin embargo pasó a un segundo plano. El anuncio de que en Nicaragua las medicinas sean las más baratas de Centro América, fue trasladado también a las páginas interiores. Los medios deben ir acostumbrándose a que las buenas noticias también merezcan ser destacadas. Educación y salud han sido mejoradas sensiblemente por el actual gobierno, como una manera de compensar el déficit acumulados en políticas sociales.

Inseguridad ciudadana

La inseguridad ciudadana volvió a la agenda de los medios. El secuestro de un estudiante universitario y las demandas millonarias de sus captores mereció desplegados en END y LP. El problema de fondo para ambos medios es que el crimen organizado ya plantó sus pies en Nicaragua. Las muertes ocurridas durante la semana parecieran darles la razón. El asesinato a mansalva de varias personas y la cadena de detenciones por incautación de drogas generan alarma y el temor que la delincuencia internacional opere en el país. Varios detenidos no son nicaragüenses. La liberación del secuestrado ofrece un respiro a la PN. Los que alarman no son los medios lo que asustan son los hechos.

Noticieros radiales

Con dos políticas informativas diferentes abren sus transmisiones cada mañana los noticieros Seis en Punto y Maranatha. Seis en Punto centra todo su noticiero en la gestión del presidente Ortega. Su contenido está cargado de críticas acerca del comportamiento de la economía, inseguridad ciudadana, fraude electoral etc. La Maranatha es su contracara. Su agenda está destinada a resaltar solo cosas positivas, tanto que olvidan formular críticas al gobierno. Su política informativa resalta debido a sus omisiones. Dan la impresión que en Nicaragua no acontece nada. Ambos informativos funcionan como antípodas. El uno sólo ve males y el otro únicamente bondades.

Adiós a Camilo Zapata

Nicaragua rindió homenaje al creador del Son Nica. Con sus creaciones Camilo Zapata dio forma y contenido a la identidad nicaragüense. Con más de trescientas composiciones recogió en su música el sentimiento nacional. Niño prodigio a los catorce años compuso El caballito chontaleño. Cuenta la leyenda que El Solar de Monimbó fue su respuesta inmediata del homenaje recibido por los pobladores de ese barrio emblemático. Como hijo de su época, Camilo insurgió en la radio durante la década del cuarenta. Todas las generaciones musicales siguientes recibieron su influencia directa. Los honores recibidos de artistas y medios enaltece su música y perennizan su figura.

Mokorón

La disputa del cerro Mokorón se ha convertido en un caso singular. END y LP han dado seguimiento a las demandas de los pobladores de la Colonia Miguel Bonilla, que se oponen a la urbanización del cerro por sus consecuencias negativas para la ciudad capital. En un estira y encoge, la Alcaldía de Managua, AN y Presidencia de la República, han sostenido criterios encontrados. El General Omar Halleslevens para sosegar ánimos adujo que la institución castrense era su más fiel protectora. La construcción de un muro por parte del General Oscar Balladares, abrió un nuevo capítulo. Los artículos de Wilder Pérez (LP) Tania Sirias y José Adán Silva (END) son un recordatorio de los compromisos asumidos por el Jefe del Ejército de Nicaragua.

***Director Observatorio de Medios-CINCO**

observatoriodemedios@cinco.org.ni